
据国外媒体报道，根据科学家进行的一项新研

究，地球磁场的逆转速度极快，整个过程可能不到

100年。届时，所有指南针的指针将指向南，而不是

现在这样指北。此外，磁场逆转还会破坏地球上的

电网同时提高癌症风险。科学家一度认为地球磁场

需要数千年时间才能发生逆转。在地球的历史上，

磁场曾多次发生逆转。在长达数千到数百万年时间

里，地球的偶极磁场一直保持相同的强度。出于一

些未知原因，磁场强度变弱而后发生逆转。

此项新研究由意大利、法国、哥伦比亚大学

以及加州大学伯克利分校的科学家进行。研究

发现地球磁场上一次发生逆转是在 78.6万年前，

整个过程非常迅速，不到 100年。加州大学伯克

利分校的研究生考特尼·斯普莱恩表示：“地球磁

场的逆转速度让人感到吃惊。现在，我们已经掌

握了相关的古地磁数据。这是迄今为止我们掌

握的有关磁场逆转过程以及逆转速度的最理想

数据。”斯普莱恩以及伯克利地球年代学中心主

任和加州大学伯克利分校的地球与行星学教授

保罗·莱纳是研究论文的合著者。

根据科学家发现的新证据，地球磁场强度的

减弱速度是正常情况下的 10 倍，促使一些地球

物理学家认为磁场将在几千年内发生逆转。磁

场逆转由地球的铁核驱动，是一次全球性重大事

件。尽管对地质和生物记录进行了研究，科学家

并未发现与过去发生的磁场逆转有关的灾难的

文字记载。不过，如果现在的地球发生磁场逆

转，将潜在地给我们的电网带来浩劫。由于磁场

保护地球上的生命免遭来自太阳和宇宙射线的

高能粒子侵袭，磁场减弱或者逆转前的临时性磁

场消失将提高癌症风险。

如果磁场在发生逆转前长期处于不稳定状

态，地球生命将面临更大风险。莱纳指出：“我们

应该认真研究磁场逆转可能对地球生物产生的影

响。令人难以置信的是，地球磁场的逆转速度极

快，整个过程可能不到 100年。我们不知道下一

次逆转是否像上次一样突然发生并快速完成逆转

过程。”莱纳称不管新研究发现是否意味着现代文

明将面临一场严峻挑战，都有助于科学家理解地

球磁场如何以及为何周期性发生逆转。研究论文

将刊登在11月期的《国际地球物理学杂志》上。

根据这支由意大利领导的研究小组获取的

磁场记录，地球磁场上一次发生 180度逆转前在

长达 6000 多年时间里处于不稳定状态。这种不

稳定包括两次出现磁场强度较低的时期，每次持

续大约 2000 年。磁场的快速逆转可能在强度第

一次变低时发生。随后，整个磁极发生逆转，变

成今天的状态。

地球磁场可在百年内完成逆转
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据每日邮报报道，近日摄影师巴里·布兰德在一次地中海航行中

无意间发现一只正在自由游动的水母，他十分兴奋地发现这个水母

看起来竟然如同一个可口的煎鸡蛋。布兰德用手中的相机将这一画

面记录了下来。

这只水母彩色斑斓，身上带有蓝色球状物，在水中鲜亮醒目，时

而像是一盏装饰灯，时而像是一盘可口的煎鸡蛋。在对水母连续拍

摄之后，布兰德先生说能够遇到这只水母也许并非偶然，因为他以前

曾读到过相关的报道，并想要寻找此种水母的踪迹。

布兰德正和家人一起游艇航行世界，他说：“我曾在国家地理上

面看到过煎蛋水母，对于它们的外观感到十分的惊讶。所以当我们

在地中海地区时，我全神贯注试图也找到这种水母。”

这种水母常见于地中海地区，因为那里有它们所需的阳光。它们

外表惊艳，却较为安全，因为它们的刺对人体已几乎没有任何影响。

地中海发现
奇特水母

似可口煎鸡蛋

■趣图

■新知

10 月 24 日，风靡北美的科幻大片《超体》登

陆我国。电影以其超凡的想象力和震撼的视听

效果，让大脑潜能一时间成为无数科幻影迷热议

的话题。

人的大脑开发利用了多少？药物能否促进

大脑潜能开发？未来大脑真的会具有超能力

吗？让我们试图从科学和理性的角度揭开这些

谜团。

人脑潜能到底有多大人脑潜能到底有多大？？

影片讲述了主人公露西先是被犯罪集团在

体内植入毒药，其后又遭不测导致烈性毒药意

外泄漏，命悬一线之际，其大脑潜能被不断开

发。而她大脑潜能从 10%直到 100%的过程，也

恰恰就是故事主线。在这个过程中，露西从一

个胆小懦弱的普通女孩，变身成为无所不能

的“女超人”。

电影《超体》向我们传递了一个观念，人类只

利用了 10%的脑容量。但据环球科学的文章称，

科学家们发现这个假设是错误的，我们的大脑时

刻都在运转。

大脑拥有大量储备灰质，等着被召唤为我们

服务，这个想法无疑很诱人，但是现在没有支持

这个观念的科学依据。

正如来自温哥华西蒙弗雷泽大学大脑行为

实验室的巴里·贝耶斯特恩在一篇文章中解释的

那样：

“……就像我们所有其他器官一样，大脑是

由自然选择而成形的。大脑组织无论是生长还

是运转都是很耗能的，这使人们很难相信，进化

居然会愿意浪费如此多的资源去建立并维持这

样一个大规模的器官却还不充分使用它。此外，

大量的临床神经病学证据使这个想法更受怀

疑。在遇到意外或身患疾病时，即使失去的远远

不到大脑的 90%，也会有毁灭性的后果。更有甚

者，对于头部创伤的影响的观察揭示，没有任何

大脑区域能够在中风、头部创伤或其他方式的损

伤后不给患者留下一些功能障碍。同样地，在神

经手术中对大脑里某些点的电刺激至今仍未能

发现一些本身功能静止的区域，在用电流刺激后

不引发认知、情感和运动……”

一般常人的大脑通常不到 2.7 斤重，大脑的

大部分能量消耗主要用于数亿神经元之间相互

联系时的快速放电。科学家相信，正是这样的神

经放电和联系产生了所有的大脑高级功能。

科学作家罗比内·博伊德曾在一篇文章中写

道，尽管在任何时刻大脑的所有区域都不是在同

时放电的，但大脑研究者们利用成像技术发现，

大脑和身体肌肉一样，大部分都是 24 小时内持

续活动的。

她引用了约翰斯·霍普金斯大学医学院的神

经病学家巴里·戈登的话：“事实是，我们几乎利用

了大脑的每一个部分，而且大脑的大部分几乎一

直都是活跃的。”戈登补充道，“这么说吧，大脑只

占到了体重的3%，却利用了机体20%的能量。”

“即使在睡眠中，一些脑区例如控制高级思

考和自我认知能力的额皮质，或者帮助人类感知

四周的体感区域，都是活跃的。”明尼苏达州罗切

斯特市梅奥医院的神经学家约翰·亨利进一步解

释说。

博伊德在文章最后说，“并不是我们只使用

了大脑的百分之十，只不过是这个大脑如何运作

的不解之谜，我们仅仅解开了百分之十而已。”

当然，“这只是电影而已，”影片法国导演吕

克·贝松笑称，“生命本身才是最大的谜，通过影

片想想这些问题，也是很有趣的。”

10%，只是个“传说”

在 影 片 中 ，露 西 接 触 到 了 一 种 新 型 药 物

“CPH4”，结果这种药物开启了她的大脑的隐藏

功能，人脑智力开发达到 100%，使她拥有了超人

类的认知能力，比如预见未来、用意念移动物品、

读心术等。

对于“脑洞大开”之说，科学研究认为，我们

已经利用了整个大脑并不意味着我们不能提升

它的潜能。一些研究者认为，锻炼和饮食能够提

高认知能力，认知训练能够使人们变得更聪明。

至于提高认知能力的药物，目前只能得到一

些，譬如利他林和莫达非尼，但这些和电影中女

主角接触到的化学药物完全不同。这些药物的

作用不是刺激全部的大脑神经元使人们感受到

周围环境的一切，而是帮助人们“调整归零”。

值得注意的是，研究结果好坏参半。研究

者观察到，大多数认知增强剂会提高人的专注

能力，但大部分的好处都在有注意力缺陷的个

体上显现。它们能够使有注意力不集中症的孩

子学会乘法表，但是对于那些注意力在平均水

平及以上的人，这些药物有时候会带来戏剧性

的负面作用。

“你吃这些药可能是打算临时抱佛脚式地准

备考试，但你的注意力非常有可能开小差到最平

凡的琐事中去，比如放下教科书去喝杯水，花两

天的时间来换厨房水槽漏水的水管等等。你很

可能将关注焦点放在眼前的任何事情上，得靠一

个能说会道的朋友才可以帮助你离开。”研究者

加里·斯蒂克斯如是说。

药物开发潜能好坏参半

凯西·哈金森曾患脑干中风，导致身体瘫痪

无法说话，但是 12年之后，一个大脑植入器使她

恢复语言能力，并使用大脑意识移动机械手臂，

能够拿起瓶子喝水。

据国外媒体报道，哈金森使用了美国布朗大

学等机构共同研制的“脑门系统”，一个巧克力豆

大小的电极组植入大脑区域，控制手臂移动，记

录脑神经的微小电信号，因此能够放大和解码大

植入神经传感器或将实现大脑超能力

文·本报记者 刘 恕 综合报道

这是盐酸滴入紫甘蓝后形成的画面。在盐酸的作用下，紫甘蓝的

颜色从紫色变成红色。这幅作品出自中国科技大学的化学摄影系列

《美丽的化学》。拍摄时，不同化学物质在接触后幻化出绚烂的色彩

和纹理，犹如一幅幅精美的现代绘画作品。

据悉，参加拍摄的3位教授首先进行小规模实验，熟悉和掌握拍摄技

巧和时机，而后进行实拍。完成拍摄后，他们将照片上传到自己的网站，

照片一经上传便吸引了大量眼球。《美丽的化学》系列展示的化学反应包

括沉淀、结晶、起泡和金属置换。

为了保证拍摄的安全，他们并没有选择存在潜在危险性的化学

反应。整个拍摄计划的第一步是进行研究，挑选合适的化学反应而

后进行实验，确保这些化学反应能够呈现出值得拍摄的美感。确定

合适的化学反应后，他们会对各种反应参数和拍摄参数进行优化，确

保能够捕捉到完美的画面。

化学反应
浪漫绚烂

如现代绘画

据国外媒体报道，肖像摄影师苏珊·米德尔顿拥有一个很特别的

工作室。它可以移动，而且要求被拍摄的物体得放在一个小型的玻

璃箱里，但拍摄出来的作品却令人赞叹。

在新书《海洋无脊椎动物肖像》中，米德尔顿给了水母、海蛞蝓、

海葵等海洋无脊椎动物类似体育明星和政府首脑的待遇。以纯黑色

或纯白色为背景，这些生物呈现出无与伦比的美丽。其中还有许多

是人们难得一见的稀有物种。

提到海洋生物，人们首先想到的总是鱼类和海洋哺乳动物，但海

洋中数量更多的是无脊椎动物。米德尔顿书中的大部分动物图片都

是在大海上拍摄，她在科考船的实验室内搭建了一个工作室。科学

家潜水为她带来了动物样品，她则在海水缸中进行拍摄。

与自然摄影相比，这些肖像揭示了更多的细节，米德尔顿说：“你

看到了更多的东西，在自然环境中它们是伪装高手，有时会隐没在沙

子里面，有时会到处移动。”米德尔顿希望人们通过这本书，更多地感

受到这些海洋生物的美丽和奇妙。在海洋环境日益受到威胁，许多

物种濒临灭绝边缘的今天，人类需要做的还有很多。

图为学名属于裸鳃亚目的海蛞蝓，它那点缀着橙色的触手可以

脱落，从而避开螃蟹等掠食者的利爪。

给海洋
无脊椎动物

拍肖像

仅依靠一名网络化民警如何管好占地面积 83

万平方米、建筑面积 112万平方米的大型对台商贸

旅游综合体？如何真正发挥警务室作用，不让其成

为一种摆设？小镇建立至今，未发生重大刑事案

件，重大安全事故，“零发案”又是如何做到？这些

看似不可思议的成绩单，就在福建厦门大嶝边防派

出所辖区大嶝小镇对台贸易市场实现了。该所设

立的警务服务中心，通过创新推行“两个平台”管理

系统、“一站式”便民服务、“三维立体”治安防控等

举措，高效便捷地服务着辖区商家和游客。

“两个平台”双管齐下
“警务服务中心的微信公共号‘平安大嶝·和谐

小镇’上发布的这些最新诈骗手段大家可都要留个

心”，在小镇翔顺和贸易公司，总经理徐秋燕正在使

用微信公众服务平台提醒员工谨防诈骗。

这个警务服务中心利用时下最流行的社交媒介

打造了“平安大嶝·和谐小镇”的官方微信平台，并陆

续推出“边警讲坛”“警察在行动”“今日说案”“大家来

找茬”“大家来破案”等系列栏目48期，受到小镇421

名“粉丝”的关注，成功防范劝阻了群众被诈骗5起，挽

回直接经济损失人民币3万余元。这些都是这个微

信平台晒出最“给力”的成绩单。“微信公众平台，通过

点对点的传播方式，互动性更强，这样既有效地提高

警务工作效率，也实现了警务工作便民化的服务理

念。”派出所周晟教导员说道。

除了微信服务平台，在小镇，还有一位“电子管

家”。针对大嶝小镇商家多，台胞多，人员流动性大

的特点，警务服务中心经过历时两个多月的软件设

计，自行研制开发了“商家基础信息管理平台”，将

小镇的 126家对台贸易公司、385家商行，28家台湾

商户，包括法人、员工、商品等多项基础信息，采用

“一家一档”的模式建立起商家独立的电子信息，实

现对所有外来员工暂住证、台湾同胞临时住宿登记

等信息和持有者信息的同步掌握。

“一站式”服务高效便捷
“有啥事直接就在警务服务中心办了！今天上

午我去警务服务中心用一分钟登记了一下人员信

息，我回到店里茶水还没烧开值班民警就把办好的

证件送过来了。以前我还得跑趟派出所，经常就给

忘记了。”谈起小镇警务服务中心“一站式”服务中

心，台商蔡连丁竖起了大拇指。

近些年，随着台商入驻的增多，为提升市场内台

商住宿的“登记率、准确率、及时率”，小镇警务服务

中心创新形式，推出了“一站式”服务，即民警通过集

中台商的信息和材料，随后发回该所户籍窗口，由户

籍民警统一办理，最后由民警直接送达台商手中。

服务不仅体现便民，更体现在及时帮助群众化解

各类纠纷。“确实好，能办实事！”，就在今年6月份，警

务服务中心的警民联调机制就帮助来自四川的包工

头老卢要回了被小镇商家拖欠了一年多的装修款。

警民联调、法律援助、证件办理、报警求助等

12 项便民事项，在这个警务服务中心应有尽有。

小镇商户不出小镇即可享受“矛盾中心调、信息中

心询、证照中心办、困难中心解”的高效便捷服务。

立体防控成效明显
小镇建立至今，未发生重大刑事案件，重大安

全事故的“零发案”完全得益于这个派出所利用警

商协作、商圈统筹、群防群治所打造的“三维立体”

治安防控体系。

为了突出防控的针对性，该所积极协调厦门象

屿集团，在小镇每个楼层通道处的 LED 广告机中

每天不间断滚动播放防诈骗、防盗拎扒等治安防范

宣传片 30余次。网络化、通俗化的语言，精心设计

的各类温馨提醒，无不吸引群众驻足观看，全面提

升商家、游客自我保护的自主意识。

要做到实时管控治安，统筹商圈，打造高清视

频监控网络也是必不可少。在派出所的积极协调

下，小镇改造和安装高清监控探头 62个，覆盖商场

内重要通道及楼层店铺。

由于派出所警力有效，警务服务中心只配备了一

名民警及协警。“警力有限，但是民力无穷”，该所所长

万峰一语中的的指出了破解之策。积极挖掘商圈潜

能，努力构建由派出所为主导，商家、物业、工作人员、

顾客共同参与的商圈治安联防联控模式。逢年过节，

更是特别针对商场活动时期人流量大的特点，由警务

服务中心民警带队，组织20名保安人员在人群集中

处进行定点定岗与流动巡逻“双向”管控。

“十分感谢派出所，现在我们可谓是织起了一

张密不透风的治安防控网”，对于小镇的治安防控

工作，大嶝小镇运营中心主任孙善民十分满意。

（王重瞾）

小镇上的“电子管家”
——厦门大嶝警务中心守护商圈纪实 “在我的印象中，通关查验，程序十分复杂，没想到现在能用

几秒钟就能查验通关了。”厦门五缘湾游艇从业人员陈先生因为

要经常带游客出海观光，算是最经常和边防民警“打交道”的人，

而他每次提到高崎边防派出所的查验通关工作，都是赞不绝口。

由于五缘湾游艇码头共有各类游艇 133 艘，占全市游艇总

量的 90%，在以前，每次通关检查都要耗费大量的时间。为提升

通关效率，更好地服务游客，2012 年 7 月，该所与相关科技公司

共同自主研发应用了“游艇智能申报系统”。该系统搭建在公安

网上，集多项功能于一体，可自动采集并甄别人像信息，既加强

了管控，又缩短了游客通关时间，以往每名游客近 2分钟的人工

通关检查现在只需 5 秒即可。2014 年以来，该派出所又在着力

建设“游艇全自动化管理系统”，目前已进入系统调试及验收阶

段。该系统的建成，将实现通过自动读取船舶信息及出海人员

身份信息的游艇进出港全自动化签证功能。

由于厦金两地毗邻，近年来一些不法分子利用游船、客船

借道偷私渡。而且游艇具有较高的航速，且船上安保力量较

薄弱，若在海上发生治安案件，难以有效控制。为此，该边防

所从出海人员的身份、携带物品甄别工作上着手，严把出海

关，依法对出海人员的身份、物品进行查验，筛除负案在逃犯、

边控对象、其余不准出海对象和可疑危险物品，确保游艇出航

安全。 (胡建杰)

“游艇智能申报系统”实现自动化签证

脑指令，进一步控制机械手臂。

虽然科学家仍需进一步努力才能实现读取

大脑内在思想，但当前大脑接口技术发展速度非

常迅速。大脑植入器通过分析神经细胞“会话”，

能够获取更多大脑信息，并使用大脑植入器控制

现实生活中的设备。其他身体植入器可输入信

息至大脑，或者恢复视力和其他感官能力。

未来的人类大脑会是怎样的呢？伴随着科

技不断进步，未来人类将具有假肢身体，或者建

立一个计算机类型的大脑系统。这种先进假肢

要求一根连线通过头骨上的连接器连接植入器，

像这样的系统非常难处理。目前，加州大学伯克

利分校电子工程师米歇尔·马哈比兹和同事最新

研制一种微型传感器——“神经灰尘”，可以记录

神经细胞的电信号，神经灰尘系统通过超声波供

给能量，神经灰尘之间的通讯，可绘制出大脑活

动的完整图像。

一些科学家致力于如何使神经细胞与外部

机械手臂建立“对话”，一些科学家却从事反方向

工作，研制能够获取外部信息的生物医学植入

器——人类通过眼睛和耳朵感官的外部信息，传

输至大脑组织。当前距离增强视力和听力的未

来派机器人仍有一定距离，但研究已取得很大的

进步，最新研制的“神经假肢技术”，它可以实现

失聪人群植入电子耳蜗恢复听力，失明人群植入

仿生眼睛恢复视力。

美国康奈尔大学研究员希拉·尼伦贝格正在

研制一种仿生视网膜，用于治疗视网膜损坏的失

明人群，仿生视网膜不仅能将外面信息传输至大

脑，还相当于一个高清晰的“真实视网膜”。

人只使用了大脑的 10%，另外的 90%都没有

用到。这个流言可能的来源是美国的心理学家

威廉·詹姆斯的《人的能量》。他写道：“我们现在

仅仅只运用了智力和身体的一小部分”。他甚至

还拿爱因斯坦说事儿，说他恐怕拥有着远超过常

人的大脑使用率。

然而，据一项最新研究说，事实并非如此，爱

因斯坦的大脑其实与其他人的没有什么不同。

据探索发现杂志《Neuroskeptic》报道，1985

年进行的一项研究称，爱因斯坦的大脑所含的

神经胶质细胞，比那些智商更一般的人要多很

多。神经胶质细胞也称神经胶质，是大脑中为

神经元提供支持和保护的物质，神经胶质细胞

的数量增加被认为可能预示着更高的智商。

但是美国纽约佩斯大学的特伦斯·贺因斯博士

进行的最新研究指出，这项和其他研究都存在

不足，事实上爱因斯坦的大脑并没有什么特殊

之处。

贺因斯表示，首先，1985 年将爱因斯坦的大

脑与其他“受控组”的大脑进行对比所做的 28项

试验，只是当时的研究人员认为非常准确。此外

贺因斯称，其他显微镜分析“发现他的大脑同受

控组的大脑没有任何本质区别”。这些研究是通

过爱因斯坦大脑的切片进行的，但是贺因斯说：

“认为通过分析整个大脑的一小片或者几小片就

能揭开与大脑有关的特殊认知能力，简直是痴人

说梦。”他指出，研究人员应该对爱因斯坦的大脑

进行“盲检”，看一看他们是不是能找到一些特

点，可以让爱因斯坦的大脑脱颖而出。贺因斯

说：“如果真的存在实质性区别，这种试验方法将

能让它们显现出来。”

爱因斯坦还很出名的一点是，他曾写道，他

认为自己能很好地控制他的大脑。然而贺因斯

认为，这些评论在真正的神经系统科学里毫无价

值，人们不可能仅根据他的只言片语就对他的大

脑做出准确研究。

爱因斯坦大脑与常人无异

■延伸阅读

图为斯嘉丽·约翰逊在《超体》中饰演的女主人公露西。人类大脑由100多亿个神经细胞组成，相当于
银河系的星体总数。然而，人类对自己的大脑至今知之甚少。人脑潜能开发能为科幻作品的热门题材。


